
�

仁波且師父 道鑑

仁波且師父 道鑑

 自從上次寫心得起不知不覺已過了8個月了，仔細算一算來學會的日

子已有三年多了，雖然過去自己父親是個長年吃齋唸佛的佛教徒，但在我

有心聞法修行之前其實從未真正相信過佛法。還記得小時候總是要自己父

親耳提面命才願意早晚去佛堂禮拜，想起以往實在是很慚愧，那時心中總

是充斥著種種自私自利的思維。唸書時看到同學有困惑時視若無睹，處世

時總是以自身喜樂為出發點，除了對旁人如此，對身邊的親人也是如此，

是個非常冷漠的人。以我父親為例，打從我小時後有記憶起，他就過著大

病小病不斷的日子，也因此時常是處於情緒不穩的情況，吃頓竹筍炒肉絲

是件很平常的事，隨著自己年歲越來越大漸漸就從爭執演變成冷戰，滿腦

子想著如何逃離他的控制，從沒想過要真正了解他身體病痛和心理狀況，

只有不斷的與他衝突再衝突。國中畢業後同時考上屏東中學和正修工專，

即便當時可以第一梯次成績就讀屏中，但我還是選擇離家較遠的正修工

專，想當然回家的次數少之又少，對家裡的情況更是鮮少放在心上，說白

一點大概就差不多等於失去一個兒子。這樣子的情況直到數年前聞法後才

漸漸有了改善，學著如何少說幾句避免爭吵，或是在他心情好時與他多聊

幾句，只可惜這樣的改變來的太晚了，在我進來學會的那一年，他在生日

當天因「肝膿氧」住進了醫院，隨之檢查出真正病因為膽管癌後，就在隔

年的觀音菩薩誕辰那天過世了。憶起自己學的這些法、加持的那些丹丸如

果我父親也有一份那有多好？當時就差幾個月就能碰到師父，若是能再給

他數個月的時間，會不會很多事情都不一樣？在我有記憶以來的這二十多

年，他一直在尋找正法，過程中也曾經被欺騙過，但還是虔誠的信奉  佛

菩薩老人家，相信老人家們不會耽誤眾生，虔誠如他為何沒有辦法享受正

法？如此的疑問和遺憾常常在我心中盤旋，也許是我把佛法想的太容易太

簡單了吧，徐老師與滄培師兄不也打滾了三十個年頭才找到，看來這就是

五濁惡世的常態，假如動輒要二三十年尋找正法，命不夠長的還真的挨不

過去，難怪古人會說「莫待老時方學道，孤墳常是少年人。」反觀自己正

法的法音聞了一次又一次，但到頭來還是聽了了聽了，依然有許多地方
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做不好或做不到，以致於總是在初基法音中打轉，對於師父的恩澤更是無

以為報，但就目前已尋找到師父的前提下，弟子個人認為可先修學以下法

音。在武俠小說的某些橋段中，常常看到某些俠客雖然修練一些精妙的招

數或秘笈，但打出來的卻是花拳繡腿，反觀內功深厚之人雖是只有平淡一

招，卻藏有摧枯拉朽之勢，我想癥結就在於「基本功」的深淺，故以下數

片法音有如必修的基本功，其彼此的關聯性如下所示：

 

◎ 瑜伽根本法的開示

 從字面上來說，「瑜伽」意指身、口、意，而「根本法」即是萬法之

母，乃正行、加行的根本法義，所以萬法之用都離不開此法，離開則為逆

水行舟無有受用。而學佛之人則以  佛陀所說的一切法為修學目標，故四

寶(上師、佛、法、僧)就成了我們所皈依的對象，其中又以師父為首要，

須從內心真正升起敬意，認識上師與  佛無二無別，並以最真誠之心供養

四寶。而修學的第一步則先理解上師、三寶的意涵，否則難以三業相應，

若是如此不但修任何法無受用外，同時將會現凡因無福報。道理雖然明顯

易懂，但相應二字行之不易，是需要不斷的磨練修正，所以我們至少每個
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月恭聞一次此片法音來審視自己。

◎ 什麼叫做修行

 「修行」是所有行者必修的首要課題，有了這一法才能讓自己真正

步上正途，天知道有多少佛弟子因找不到方向而走向歧途而毫不自知？有

了「瑜伽根本法」的基礎就明白四寶乃是我們修行的準繩和依據，而非僅

僅是單純的去惡揚善，修行法內容雖然只有數頁，但字裡行間另有深意，

弟子認為在真正入修前有幾片法音是很值得先深入的，其分別如下：

 無常─如果把修行比喻成組裝電視機的話，那八基正見就是我們

的組裝手冊，這本手冊共有八章，前一章的內容沒組裝好就組不成後一章

的功能，原因在於章節和章節之間彼此互為因果，換言之若是修行要上軌

道，「無常」二字是我們首先要面對的第一章，對於我們來說無常將衍生

出一個無可迴避的問題即是「我們人是要死的」，但我們往往會忽略這個

問題，而不明白每一天要做些什麼？反而每一天想的都是前途、事業和吃

穿等，因此不知道自己在無常而只想到自己前途有多圓滿多光明，完全被

貪、嗔、痴、愛、喜、怒、哀、樂、利、衰、毀、譽、稱、譏、苦、樂所

封閉，忘掉一切而無法自己了徹自己一天之中在幹什麼？所以了生脫死是

建立在明白無常的道理上，但是明白無常後不代表就生起無常的實相，兩

者是兩回事，因為往往利益的比重和世間法的歡樂會輕輕的覆蓋如來正法

的證境，事實上我們造的任何東西或是財產都不是自己的，那是有福報安

排的，所以有些人賺了很多錢自己沒有福報享用最後無常死掉了，我們所

做的一切都是眾生的，本來就是夢幻泡影，因此要多做好事、多學佛法和

多行菩提道，每一天考慮我們利益眾生了沒有。

 不著德相，必建功德─修行與功德之間的關係，常常是許多初

入門的行者(包含弟子)含混弄不清楚的課題，其實修行的目的就是要建立

功德，成佛即是功德圓滿的表現，但在那之前我們必須從人格圓滿一步步

的修上去，也因為功德有大小故佛法中才有大法小法之別。六度萬行佈施

為先，其中的財、法和無畏佈施不就是付諸實踐於行持中?而不只是發生

在意識或口頭上，但是我們在修行累積功德的同時不可「貪著」，否則流
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於有相佈施只能往生天人，要如同本性自然流露。

 看看你的行為能了生死嗎？─自從拜讀過 佛陀師爺開示的

《什麼叫做修行》已有好幾百個日子了，時常捫心自問自己上了軌道了

沒？答案總是否定的，為何自己行解不能相應？為何自己面對世間八法

時，總覺得天人交戰？在這盤法音中我找到其中一個答案，那就是對此修

行法的施用對象沒有清晰的認知。沒錯，《修行法》看是看了讀是讀了，

但我時常無意識的將裡面的內容去衡量週遭的人事物，判斷某某人做到了

沒？如不如法？誰知道當我在用這樣的尺度衡量他人的當下，就沒有在衡

量自己，以致於完全搞錯了方向，此盤法音中有段話說的真好「修行在人

群中修，在師兄弟中修，在弟子面前修，在六道眾生面前修，面對時看一

看自己忍辱了嗎？我們施予他悲心了嗎？有笑咪咪的跟他講嗎？」對我來

說一切的答案都是沒有，所謂依法不依人是要我們本身去依正確的法理，

而不是拿法理去鞭策他人，一個總是在測度別人的人，怎麼可能會有菩提

心、四無量心、忍辱和斷除我執，所以在修學此修行法之時要清楚的認知

施用的對象，否則會如我一般遲遲無法步入正軌。

    除此之外，弟子無意間從念佛靜坐中發現一些很有趣的現象，日常生

活中我們的意念有如人在無重力狀態下生活一般，當有外力推你一把我們

就往那裡去，而這個外力的另一個名子就是念頭，而唱誦佛號的作用就是

在我們腳下的方寸之地產生「引力」，於是我們就有了立足點，在那之後

無論念頭的好壞我都讓他自來自去，最有趣的地方就是我永遠不知道下一

個念頭是什麼，就是沒來由的冒出來。在這過程中我發現一件事，師父除

了是7-11的服務員之外，您還是個農夫，在每一次共修中將菩提的種子灑

在每個人的心田，成熟的快慢與覺受會隨著每個人心田的荒蕪程度而不

同。以弟子來說，第一次成熟的狀態應該是一個極微細的善念，用句弟子

做研究時常用的術語，差不多是「奈米級」的，但這只是開始，當下的念

又是下一念的因種如此念念相續有如輪迴一般。為何我平常沒有意識到他

們？因為惡念的種子也是如此。說起來慚愧，具體來說這善惡的對比分別

為熱帶雨林的神木與剛萌芽的蓮苞，日常的三毒給了「神木」太多的滋養

了！感恩  佛陀師爺的法音讓我在脫離正軌時及時醒悟，感謝師父您每個

禮拜這樣奔走為每個弟子的蓮苞或蓮花帶來養分，讓身處五濁惡世我們能
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一步步的往前走下去，還要感謝我累劫累世的冤親債主們，讓我暫時有個

健康的身體聞法修行。

愚癡的佛弟子 位勳 拙筆
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更多文章請至【運頓多吉白菩提會】www.yungton.org 官方網站。


